

## Eradication de la poliomyélite : visite technique de Mme le Représentant à Mopti et Ségou

*«L'éradication définitive de la poliomyélite est possible, il ne peut en être autrement ; nous y croyons. Allons donc résolument à cette éradication, elle est historique pour nous et pour les générations futures». Dr Diallo Fatoumata Binta T. WR, lancement officiel du 2<sup>ème</sup> passage du ratissage polio, le 16 janvier 2009 à Douentza, Région de Mopti.*

Suite à l'isolement du poliovirus sauvage dans le village de Loro – Foulbé dans le cercle de Douentza, une campagne de ratissage a été planifiée et exécutée par le Ministère de la Santé. Le 1<sup>er</sup> passage s'était déroulé du 12 au 15 décembre 2008. Le 2<sup>ème</sup> passage, du 16 au 19 janvier 2009. Afin de suivre les activités de ce ratissage, les régions de Mopti et Ségou, ont reçu un appui technique dirigé par Mme le Représentant de l'OMS au Mali, Dr Diallo Fatoumata Binta T., et du Président du Comité National de Pilotage des JNV, El Hadj Sidi Konaké. Cette mission comprend en outre le Chef d'Equipe PEV de l'OMS Mali Dr Ndoutabé Modjirom, ainsi que le Chef de la Section Immunisation de la DNS, Dr Koné Nouhoum. Cette mission s'était déroulée du 14 au 18 janvier 2009.

Le 14 janvier 2009, la délégation a eu une séance de travail avec le Gouverneur de la Région de Mopti, Mr Abdoulaye Mamadou Diarra, en présence de ses proches conseillers dont le Directeur Régional de la Santé Dr Sangaré Karim. La problématique de l'éradication de la poliomyélite dans la région a été passée en revue à la lumière du dernier cas importé qui a nécessité le présent ratissage. Mr le Gouverneur s'est engagé à tout mettre en œuvre pour que la lutte contre la polio dans sa région connaisse un succès. L'information et la sensibilisation des leaders, indispensables au succès d'une telle entreprise, seront renforcées afin que la vaccination de routine ainsi que la surveillance active des cas de PFA puissent permettre d'arrêter définitivement la circulation de ce poliovirus sauvage importé.



Photo 1 : présidium de la réunion du Comité Régional de Pilotage du 14 janvier 2009.

La mission a ensuite pris part à dernière réunion du Comité de Pilotage Régional des JNV Polio, avant le lancement, présidée par Mr le Gouverneur. Tous les Directeurs Régionaux des autres départements, les responsables de programmes, les chefs de services, les leaders religieux, les associations des femmes et des jeunes, ... environ, une trentaine de personnes ont pris

part à cette importante réunion. Mme le Représentant de l'OMS au Mali a, au cours de cette réunion, donné l'assurance de l'appui technique de l'OMS pour la mise en œuvre des stratégies d'éradication de la poliomyélite. Elle a informé l'auditoire de la gravité de la situation eu égard à la recontamination des pays déclarés libérés de la poliomyélite comme le Mali à savoir le Ghana et le Togo. Elle a expliqué qu'être libéré de la poliomyélite autochtone ne veut pas dire qu'on a éradiqué la poliomyélite. L'éradication est régionale, elle n'est pas pays par pays. Les cas importés sont donc possibles et traduisent une immunité insuffisante de la population cible. Elle a réaffirmé que le maintien du statut du Mali libéré de la poliomyélite passe nécessairement par le renforcement de la vaccination de routine de qualité et la surveillance active de tous les cas de paralysies flasques aiguës afin de détecter précocement tout cas de poliovirus importé. Elle a donné l'assurance qu'elle dépêchera tous les mois une mission d'appui de l'OMS dans les districts prioritaires afin de renforcer la surveillance active des PFA. Elle a ensuite invité tous les responsables présents à aider les agents de santé en s'impliquant davantage dans l'information et la sensibilisation autour d'eux, seule gage du succès de l'initiative pour l'éradication de la poliomyélite au Mali.

Le Président du Comité National de Pilotage des JNV a, quant à lui, insisté sur la mobilisation sociale et l'engagement de tous les responsables à tous les niveaux afin que le Mali maintienne son statut de pays libéré de la poliomyélite. Il a réaffirmé l'engagement personnel du Président de la République dans le processus de l'éradication de la poliomyélite comme en a témoigné la cérémonie de restitution des résultats, du 09 janvier 2009, de la mission qui s'est rendue à Windhoek pour soumettre la documentation nationale de Certification du Mali. Le Président, à cette occasion a donné l'assurance qu'il interviendra auprès de ces pairs de la CEDEAO afin que la lutte contre la poliomyélite soit redynamisée pour parvenir rapidement à l'éradication de ce fléau.

Les résultats régionaux du 1<sup>er</sup> passage du ratissage du 12 au 15 décembre 2008 ont été présentés et commentés par le Dr Kassim Traoré, Chargé de la Planification à la DRS de Mopti.

Le Gouverneur de la Région a clôturé la série des interventions en remerciant la délégation pour son appui de qualité et a réaffirmé l'engagement de sa région à tout mettre en œuvre pour arrêter la circulation du poliovirus sauvage. Il a informé les participants que le lancement officiel se déroulera à Douentza, district où a été isolé le cas de poliovirus sauvage.

Immédiatement après la réunion du Comité de Pilotage régional la mission s'était rendue à Bandiagara pour une rencontre de travail avec le Médecin – Chef du Cercle.

Le 15 janvier 2009 la mission s'était rendue dans le Cercle de Djenné (130 kms de Mopti) pour une supervision des activités de ratissage. Elle a eu une séance de travail avec Mr le Préfet du Cercle de Djenné et ses conseillers. A la formation des superviseurs des cercles, qui s'était tenue au CSRéf (Centre de Santé de Référence), Mme le Représentant et le Président du Comité National de Pilotage ont délivré un message d'engagement, de mobilisation et de sacrifice aux superviseurs dans l'accomplissement de leur mission. Ces acteurs de première ligne ont exprimé leur satisfaction de voir, pour la première fois, une délégation d'un tel niveau venir assister à leurs préparatifs de la campagne.



Photo 2 : formation des superviseurs du Cercle de Djenné le 15 janvier 2009.

De Djenné la mission s'était rendue à Loro – Foulbé (415 km de Djenné). A à Loro – Foulbé la mission a rendu visite à l'enfant poliomyélitique. Il y'avait une forte émotion lors de l'entretien que Mme le Représentant a eu avec la mère de l'enfant paralysé. Emotion d'autant plus forte que Mme le Représentant s'était adressée à la mère en langue peuhle. Mme le Représentant, le Président du Comité de Pilotage et le Chef de la Section Immunisation ont offert des dons symboliques à l'enfant.

Le lancement officiel du 2<sup>ème</sup> passage du ratissage a eu lieu le 16 janvier 2009, à 10h, à sous la présidence de Mr le Gouverneur de la Région de Mopti. Le Préfet, les notabilités de la ville, les chefs de service ainsi que les chefs religieux ont rehaussé de leur présence la cérémonie riche en sons et en couleurs.



Photo 3 : Mme le Représentant et l'enfant paralysé.

Après l'intervention du Maire de la ville de Douentza, Mme le Représentant de l'OMS a intervenu pour livrer un message basé sur l'engagement à interrompre la circulation du poliovirus sauvage (lire le discours en entier ci-dessous). S'en sont suivies les interventions du Président du Comité de Pilotage National des JNV, du Dr Koné Nouhoum, représentant le DNS et de Mr le Gouverneur de la Région de Mopti qui a lancé officiellement le 2<sup>ème</sup> tour du ratissage polio. La délégation officielle a appliqué ensuite la stratégie porte-à-porte pour vacciner les premiers.



Photo 4 : allocution de Mme le Représentant au lancement officiel dans le Cercle de Douentza, le 16 janvier 2009.

Immédiatement après la cérémonie officielle, Mme le Représentant et la délégation qui l'accompagne, ont quitté Douentza pour Ségou (580 kms). A Ségou une séance de travail a eu lieu le 17 janvier avec le Gouverneur Mr Abou Sow, en présence de l'équipe cadre de la région. Le Directeur régional de la Santé, Dr Alhassane Dicko a



Photo 5 : allocution de Mr le Gouverneur de Mopti à Douentza, 16 janvier 2009.

présenté un rapport succinct des résultats du ratissage 1<sup>er</sup> tour ainsi que les préparatifs du ratissage 2<sup>ème</sup> et les résultats du jour 1. Mme le Représentant et le Président du Comité de Pilotage ont délivré le message de la remobilisation et de la sensibilisation afin de parvenir aux objectifs du Mali sans Polio. Mr le Gouverneur a saisi cette occasion pour saluer l'engagement sans réserve de l'OMS, aux côtés du Mali pour l'atteinte des objectifs fixés.

Après la réunion, la délégation s'était rendue à Markala et Niono pour la supervision des activités de vaccination et recueillir les difficultés rencontrées par les agents sur le terrain. La mission a rejoint Bamako le 18 janvier 2009.

En conclusion, on retient de cette importante mission des acquis indéniables qui seront évalués périodiquement : la réaffirmation de l'engagement des autorités politiques et administratives à soutenir l'initiative pour l'éradication de la polio, la revalorisation des agents de santé par la présence des plus hauts responsables de l'initiative qui sont prêts à appliquer méthodiquement la stratégie porte-à-porte, tente-par-tente, ... afin d'atteindre tous les enfants cibles.



**Photo 6 :** séance de travail avec le Gouverneur de Ségou et son staff, le 17 janvier 2009.



**Photo 7 :** supervision des équipes de vaccination dans le cercle de Markala, le 17 janvier 2009.

Cette mission a été un succès dans la mobilisation des acteurs engagés dans l'initiative pour l'éradication de la poliomyélite. Les résultats du 1<sup>er</sup> jour du 2<sup>ème</sup> passage du ratisage polio dans les régions de Tombouctou, Ségou, Mopti et Sikasso attestent de ce bel élan : environ 37 % des enfants cibles vaccinés.

**Allocution de Mme le Représentant au lancement officiel à Douentza**  
**Excellence Mr le Gouverneur de la région de Mopti**  
**Monsieur le Président du Comité National de Pilotage des JNV**  
**Monsieur le Préfet du Cercle de Douentza**  
**Monsieur le Président du Conseil Régional de la région de Mopti**  
**Messieurs les maires des communes de Boni et de Douentza,**  
**Messieurs les Chefs de villages et quartiers du Cercle de Douentza**  
**Honorables invités, Mesdames, Messieurs,**

Monsieur le Gouverneur ; permettez-moi de vous adresser nos sincères remerciements pour l'accueil combien chaleureux que vous nous avez réservé durant notre séjour dans votre belle région. Le peu de temps qui nous avons passé dans votre localité m'a renforcée dans mes convictions que nous pouvons compter sur vous et vos collaborateurs dans la lutte contre les maladies en général et contre la poliomyélite en particulier.

Permettez-moi, Monsieur le Gouverneur, de saluer la mobilisation exceptionnelle des populations du Cercle de Douentza, non pour célébrer une fête mais bien pour se mobiliser contre une maladie paralysante qui a frappé l'un des leurs : la poliomyélite, alors que nous venions juste de célébrer le statut du Mali libéré de la poliomyélite. Le Mali vient ainsi de franchir la première étape : **être libéré de la poliomyélite**. Le pays a maintenant un devoir : **être la locomotive de la lutte contre la poliomyélite** afin que toute l'Afrique de l'Ouest puisse arrêter, à la fin de cette année, la circulation du poliovirus sauvage.

Le plaisir et la fierté que nous avons de célébrer ce statut nous obligent. Ils nous obligent à maintenir le statut du Mali libéré du poliovirus sauvage autochtone. Cependant ce statut ne met pas le Mali à l'abri des cas d'importation car nous avons encore malheureusement des pays dans lequel le poliovirus sauvage circule d'une manière intensive et qui recontaminent d'autres pays libérés de ce fléau. Notre devoir est d'agir immédiatement afin de détecter les cas et de mettre en œuvre les stratégies proposées par l'OMS. C'est ce que nous venons de vivre avec le cas importé à Douentza dans le village de Loro Foulbè. Je profite de l'occasion qui m'est offerte pour féliciter les agents de santé de l'aire de Boni et du Cercle de Douentza qui, par leur ténacité, ont permis de détecter à temps ce cas importé. Cette détection précoce a permis d'organiser une réaction adaptée.

**Monsieur le Gouverneur, Mesdames, Messieurs,**

J'ai été voir personnellement cet enfant atteint de paralysie et je puis vous affirmer, en tant que mère, que la détresse que j'ai lue sur le visage de la mère m'a déchiré le cœur. Il s'agit d'un malheur pour l'aire de santé de Boni, pour le Cercle de Douentza et pour la région de Mopti. Un cas paraîtrait insignifiant, mais ce seul cas constitue une épidémie pour le système de santé et un problème social pour la famille, car quoi de plus stigmatisant que la paralysie d'un enfant qui le marque à vie, l'handicapant dans toutes les activités ! Un tel enfant qui peut devenir aussi une charge pour la famille et la société.

Ce cas n'aurait pu survenir si les enfants ont été correctement vaccinés contre la poliomyélite lors des vaccinations de routine.

**Monsieur le Gouverneur, Mesdames, Messieurs**

L'OMS a fait de l'éradication de la poliomyélite une priorité opérationnelle absolue comme l'avait affirmé Dr Margaret Chan, Directeur Général de l'OMS, lors de son intervention au congrès annuel du Rotary International en 2008. L'OMS a ainsi déclaré une guerre sans merci contre la poliomyélite, en mobilisant davantage de personnes et de ressources financières là où elles sont requises et tient à s'assurer que tous les goulots d'étranglement administratifs et opérationnels au sein de notre organisation sont débloqués. Il ne s'agit pas simplement d'éradiquer la poliomyélite, mais aussi de notre capacité, en tant que société, à accéder à tous les enfants afin d'atteindre les objectifs du Millénaire pour le développement définis par l'ONU.

**Monsieur le Gouverneur, Mesdames, Messieurs**

Eradiquer la poliomyélite de notre continent est possible malgré les résurgences qu'on observe dans les pays déclarés libérés de la poliomyélite comme le Togo et le Ghana. Nous ne sommes pas très loin, je dirai même plus, nous sommes très proches de l'atteinte de l'objectif que nos Ministres de la Santé se sont fixés lors de l'assemblée mondiale de la Santé en mai 1988 : éradiquer la polio du monde. Oui, nous sommes très proches et il ne faut surtout pas baisser la garde, il nous faut nous remobiliser, nous réengager et donner le dernier coup de collier qui est indispensable pour parvenir définitivement à l'éradication de la poliomyélite.

**Mr le Gouverneur**

C'est l'occasion de rendre hommage au gouvernement malien qui consent d'énormes ressources pour assurer la protection de ses enfants contre les maladies évitables par la vaccination. Ce qui paraît une gratuité coûte des milliards pour l'Etat. Faisons donc en sorte que nos enfants puissent en bénéficier.

Pour ma part, je puis vous assurer que l'Organisation mondiale de la Santé que j'ai l'honneur de représenter, sera toujours à l'avant-garde pour remobiliser les partenaires autour du Mali afin que la joie que nous avons eue d'être libérés de la poliomyélite soit une réalité définitive au moment du rendez-vous de l'éradication de la poliomyélite du Monde.

Ce cas de Loro Foulbè, je le souhaite ardemment, qu'il soit le dernier cas. J'invite par conséquent, les responsables de santé de la région à redoubler d'effort pour mettre en œuvre les autres volets de l'éradication de la poliomyélite à savoir, la vaccination de routine et le renforcement de la surveillance active de tous les cas de paralysies flasques aiguës.

J'exhorte aussi les élus, les chefs de villages et de quartiers, les associations des femmes et des jeunes, les ONG locales, les média nationaux et de proximité, les leaders d'opinion, les enseignants, bref toutes les personnes de bonne volonté, à être les ambassadeurs de la vaccination auprès des mères afin qu'elles fassent de cette activité un droit à la santé pour leurs enfants et un devoir des agents de santé à satisfaire ce droit.

J'encourage les mamans à être des observatrices attentives et à signaler tout cas de faiblesse des membres de leurs enfants et autres membres de la famille et à signaler aux relais communautaires ou à toute structure de santé, publique ou privée, la plus proche d'elles afin de nous aider à mieux surveiller la polio.

L'éradication définitive de la poliomyélite est possible, il ne peut en être autrement ; nous y croyons. Allons donc résolument à cette éradication, elle est historique pour nous et pour les générations futures.

**Monsieur le Gouverneur, Mesdames, Messieurs**

**Je vous remercie pour votre honorable attention**

**Rédaction et mise en forme :**

**Dr Ndoutabé Madjiram, TL-IVD, OMS Mali**  
**Dr Tounkara Baba, Measles Officer, OMS Mali**  
**Mr Idrissa Yalcouyé, LOG-IVD, OMS Mali**  
**Mr Bouacar Diallo, HIP, OMS Mali**  
**Mr Abdoulaye Cissé, LIB, OMS Mali**